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粤交集经〔2018〕38 号

省交通集团关于拓展高速公路服务区功能

空间综合利用提案的反馈意见

省交通运输厅:

转来政协广东省委员会十二届一次会议“关于拓展高速公路

服务区功能空间综合利用的提案（第20180290号提案）”收悉。提

案从总体思路上来说具有创新性，但对当前服务区的现状，以及

达到什么样的目标和如何才能达到目标，需进一步探讨。经研究，

现就有关事项反馈如下：

一、提案“内容第一点”中指出：“高速公路服务区的服务意

识和经营理念不强，部分服务区没有实现盈利和递增，却出现经

营亏损。”

目前确有部分服务区没有实现盈利和递增，原因是多方面的。

我集团所属广东通驿高速公路服务区有限公司（下称“通驿公司”）

成立于 2000 年 9 月 7 日，是广东省交通集团授权在全省范围内

对集团独资或控股的高速公路服务区，实施规划、建设、经营管
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理一体化的连锁经营企业，致力于满足高速公路顾客需求，在高

速公路服务区提供购物、餐饮、加油、汽修等多项服务。通驿公

司由集团授权，一体化经营的服务区约占全省服务区的 67%，在

服务意识、经营理念以及经营效益上均获得社会的认可，当然仍

有提升的空间。而服务区经营是否亏损，一方面取决于经营单位

的经营模式是否正确，更重要的一方面取决于地理位置及硬件条

件。对处于偏僻地区，车流量少的服务区，主要是将社会效益放

在首位，经营单位很难扭亏为盈。

二、提案“内容第二点”中指出：“高速公路服务区管理封闭、

功能单一，与沿线地区缺乏服务设施共享，对当地发展所起作用

有限。”

由于高速公路的封闭管理特性，为防止车辆逃费，高速公路

服务区也基本保持与外界的隔离。对提案中建议“通过物理设施

和技术手段实现车辆分离管理，构建与周边村镇地区的人流、物

流、商流和拓展高速公路服务区功能空间”的想法，通驿公司于

2016年底已在条件相对成熟的珠三角地区选择顺德服务区进行改

造，并试点运营。在顺德服务区回广州方向，通过硬隔离将人车

进行分离，打通服务区后方封闭管理边界与国道的连接，周边乡

镇的人员可以进入服务区进行消费，共享服务区的公共服务设施，

后续将逐步实现服务区的提档升级，并构建全省高速公路服务区

商贸物流平台网络。

三、提案“建议第一点”中：“服务区中原有的加油、停车、

物流、短暂休息等交通服务功能由交通部门负责经营管理；服务

区中的购物、餐饮、观光、文化等商业休闲功能主要由地方政府

负责经营管理，为当地人口提供就业渠道和经济收益。”
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全国高速公路服务区早期均由高速公路建设单位自主经营，

实践证明，这种经营方式造成企业经营负担重，经营专业性不强，

将各服务区分包给不同承包者造成运营及服务水平良莠不齐，难

以适应服务设施的运营管理要求。正是鉴于这种情况，集团于

2000 年在全国率先成立专门的高速公路服务区运营公司--通驿公

司，由集团--通驿公司--服务区组成三级垂直管理体制，对全省范

围内集团独资或控股的高速公路服务区实施规划、建设、经营和

管理的一体化运营，该举措得到社会和全国同行业的高度肯定。

十多年来，通驿公司持续推进服务区集约化、规模化、品牌

化与商业化的发展道路，坚持经济效益与社会效益并重的管理理

念，从未因为部分服务区经济效益差而降低社会公共服务水平，

始终彰显着交通服务行业的发展初心。且在服务区经营管理方面

已经积累了丰富的经验，收到了可喜的成效，先后获得“中国高

速公路服务区优秀管理企业”称号，在积极探索便利店经营模式

中创建的“LOYEE 乐驿”被评为“中国高速公路服务区知名便利

店品牌”称号；招商引进了“肯德基”、“真功夫”、“久久丫”、“姑

妈豆腐花”、“马山绿茶”、“阳江十八子”等国际连锁品牌、国内

优质品牌、侨乡特色品牌；统一制定了服务区各类规章制度、服

务和操作规范、服务标准，对服务区进行规范化、标准化经营管

理。

通驿公司正以战略目标为导向，加快推进交通商业综合体开

发建设。一是全盘做好服务区规划，确定服务区的分类与分级，

形成规范化和标准化的开发标准；二是高品质推进综合开发项目，

打造示范服务区；三有序推进商业升级改造项目，形成特色服务

区。
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提案建议将上述一体化经营服务区的模式又重回到由各地方

政府对各服务区进行部分自主经营管理的模式是不符合形势要求

的。这种将服务区经营主体硬性拆分的方式不可取，更不可行。

多年来，通驿公司持续加强服务区公共服务投入，累计投入

超过 13.3 亿元资金用于服务区公共设施升级改造、维修维护、公

共管理，搭建覆盖服务区全网络的信息化工作平台、创建服务区

监控中心，实现所有服务区重点方位全时段的现场监督，提升运

营管理协同效应。通过大数据库、免费 WIFI 全覆盖、顾客体验评

价系统等建设，逐步实现服务区营运管理智能化，打造创新智慧

服务区。

提案建议中提到的由服务区运营管理的停车、短暂休息（含

室内外各种休息设施、公共卫生间、电子信息服务等）均属公益

性服务项目，是需要投资建设、投资维护、安排人力进行管理，

且免费提供使用的；提案建议由当地政府经营管理的购物、餐饮

等均属经营性服务项目，是有实际营业收入的，建议显然是不可

取，也是不可行的。

至于提案建议“在服务区后方封闭管理边界之外进行一定的

空间拓展，布置市场、物流、公共服务等设施，形成商业休闲功

能区，构建与周边村镇地区的人流、物流、商流和信息流的往来

区域，与服务区实现空间共享”；“将改造后服务区中的拓展部分

给予沿线地方政府进行建设、招商、经营和管理”，对此我们持积

极态度，可以对具体问题进行探讨。

四、提案“建议第二点”中：“利用高速公路服务区设置基本

公共服务，如社区卫生服务、商业金融服务等”“逐步打造公共服

务网点体系，使该区域成为农村和城市二元经济与社会的对接口，
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实现外围地区公共服务均等化，部分解决城乡公共服务设施不平

衡和贫困地区公共服务设施公共服务设施不充分的矛盾。”

高速公路服务区作为高速公路的辅助设施，主要是为高速公

路的使用者和车辆提供优质、安全的服务，并根据社会发展的需

要，不断拓展新的功能。但要“打造服务区公共服务网点体系，

使该区域成为农村和城市二元经济与社会的对接口，实现外围地

区公共服务均等化，部分解决城乡公共服务设施不平衡和贫困地

区公共服务设施不充分的矛盾”，主要是目前服务区的规模难以满

足，我们正积极推动对重要节点服务区通过扩大征地提升服务规

模，不仅对高速公路线上提高服务，也能对服务区周围乡村和贫

困地区的群众提供热情、优质服务。

五、提案“建议第三点”中：“在广东省外围地区，周边有地

方特色资源及自然景观资源丰富的高速公路服务区，开展高速公

路服务区综合改造利用试点建设，围绕打造"地方展销平台"和"旅

游休闲平台"两种创新模式，为全省其他地区提供经验借鉴和案例

示范。”

我们对这一建议持积极态度，高速公路服务区创新理念已在

我集团高速公路改扩建项目中逐步予以体现。如沈海高速公路粤

西段改扩建工程的大槐服务区的升级改造，该项目的定位为中高

端美食休闲特色的新型高速公路服务区商业体,以侨乡小镇为主

题，通过建设特色建筑和引入多元化业态、高品质商品和餐饮等

方式，提升服务区服务质量，项目目前已开工建设，计划2019年

建成。此外，址山服务区将与休闲旅游、特色小镇开发相结合进

行打造；电白服务区将结合茂名市当地特色资源及人文文化进行

打造等，沈海高速改扩建项目沿线特色服务区将会拓展服务功能



- 6 -

空间，并将与主体工程同步建成。对当地政府有意愿参与服务区

建设，我们愿与当地政府进行沟通，共同探讨双方均能接受的方

式，明确双方的职责、义务和效益，在满足社会需求的基础上，

实现双赢。

以上意见，供参考。

广东省交通集团有限公司

2018 年 5 月 7 日

公开方式：依申请公开

广东省交通集团有限公司综合事务部 2018年5月7日印发
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